

Aude Guerruce

Chaire Savoirs contre pauvreté

Chaire internationale - année académique 2008-2009

Titulaire: Esther DUFLO

COLLÈGE DE FRANCE

amphithéâtre Marguerite de Navarre 11, place Marcelin-Berthelot - 75005 Paris

accès libre dans la limite des places disponibles

Pauvreté et Développement dans le monde

Enseignement : les lundis de 17h00 à 19h00

Une nouvelle approche de l'étude du développement économique et de la pauvreté s'est développée ces dernières années : l'approche expérimentale. Les politiques de lutte contre la pauvreté sont évaluées avec la rigueur des essais cliniques, améliorant notre compréhension des processus fondamentaux qui sont à l'origine de la persistance de la pauvreté. Ce cycle d'enseignement proposera une synthèse des savoirs et leçons issus de ces travaux dans quatre domaines essentiels.

Éducation 12 janvier 17h00

> Les objectifs du Millénaire pour le développement scolarisation primaire universelle. Mais être inscrit à l'école n'est pas suffisant. Il faut aussi faire en sorte que les élèves assistent régulièrement aux cours. Quelles sont les méthodes les plus efficaces et quelles sont les nouvelles problématiques posées par une scolarisation à plus grande échelle ?

17h00 19 janvier

Le domaine de la santé affiche la différence la plus criante entre pays riches et pays pauvres ainsi qu'entre riches et pauvres d'une même région. Parfois les solutions résident dans l'innovation technologique mais il existe déjà des techniques simples qui permettent de sauver des vies, et auquel les pauvres n'ont souvent pas accès. Comment expliquer cet écart inacceptable entre les possibilités et les réalisations ? Comment le combler ?

26 janvier 17h00 ▶▶ Accès aux instruments financiers

> Quelles sont les particularités de la microfinance ? Aide-t-elle vraiment les pauvres ? Il existe étonnamment peu d'études rigoureuses sur cette question. Les résultats de la première évaluation sur l'impact du microcrédit seront analysés. Les institutions de la micro finance ont par ailleurs conçu des produits d'épargne et d'assurance innovants. Leur logique et leur efficacité seront examinées.

2 février 09 17h00 **Gouvernance et corruption**

> Les services sociaux élémentaires font cruellement défaut aux pauvres des pays en développement. Les difficultés d'organisation de ces services n'expliquent pas toute la situation : les priorités des dirigeants et la qualité de leur gouvernance jouent également un rôle. Comment améliorer la gouvernance ? La décentralisation est-elle un bon moyen pour optimiser l'adéquation des politiques publiques aux besoins locaux ?

Évaluation des politiques de développement 8 et 9 juin 9h00-18h00

Ce séminaire prendra la forme d'une conférence de deux jours où des chercheurs présenteront des études récentes employant la méthode expérimentale dans les domaines étudiés en cours. Les participants auront ainsi une approche très concrète de la mise en œuvre d'une évaluation aléatoire.

cours du Pr Duflo séminaire

Toute l'actualité : www.college-de-france.fr Esther Duflo est professeur d'économie au Massachusetts Institute of Technology (MIT) et membre fondateur du Laboratoire d'Action contre la Pauvreté, Abdul Latif Jameel (J-PÁL), institution spécialisée dans la méthode de l'évaluation aléatoire des programmes de lutte contre la pauvreté. Ses recherches portent sur le comportement des ménages, les choix éducatifs, la scolarisation, l'évaluation des politiques, la décentralisation et la microfinance.

